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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
Celebran el 34 aniversario de la Facultad de Ciencias Agropecuarias 
A partir de esta semana inician los eventos por el 34 aniversario de la fundación de la Facultad de Ciencias 
Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En 1979 se crea la Escuela 
de Ciencias Agropecuarias con el nacimiento de la Ingeniería en Desarrollo Rural. Para el 17 de febrero de 
1988 se transforma en Facultad de Ciencias Agropecuarias. Dos años más tarde, se reestructura a través de 
la implantación de un sistema modular a fin de actualizar su modelo educativo. Su tarea es dar respuesta a los 
problemas de los productores del sector primario por medio de profesionistas capaces de aportar soluciones, 
así como de insertarse al sector productivo en corto plazo; de ahí su lema: “la respuesta universitaria al 
campo”. José Eduardo Bautista Rodríguez, director de la facultad de Ciencias Agropecuarias de la UAEM, 
recordó el crecimiento que se ha dado de manera importante en los últimos años. “Hemos crecido en cuanto a 
la infraestructura, matrícula, éramos una escuela que nació allá en el 79, dando clases debajo de un árbol y 
en 34 años somos una facultad con un posgrado con maestría y doctorado del Conacyt. Las 3 carreras que 
tenemos y ofrecemos son: Ingeniero en Desarrollo Rural, Ingeniero Hortícola, e Ingeniero en producción 
animal y posgrados a nivel de calidad”.  
La Jornada Morelos, p.13, (Jaime Brito) y La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 
Ofrece la UAEM diplomado en ciencias forenses 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de la Escuela de Técnicos Laboratoristas, 
conjuntamente con la Procuraduría General de Justicia de Morelos, realizarán el Diplomado Teórico-Práctico: 
"La importancia de las Ciencias Forenses en el Sistema de Justicia Adversarial". Dirigido principalmente a 
médicos, psicólogos, odontólogos, biólogos, químicos, abogados, litigantes, técnicos laboratoristas, 
estudiantes de derecho, así como a todos los profesionistas e investigadores en general con áreas a fines a 
las ciencias forenses, esta capacitación es una vía de titulación para pasantes de derecho. El diplomado 
consta de un total de 160 horas con valor curricular, de lunes a viernes de cuatro de la tarde a las ocho de la 
noche; y los sábados de ocho de la mañana a las dos de la tarde. El costo: inscripción de 500 pesos y el total 
del diplomado tendrá un costo de 9 mil pesos. 
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 
Impulsará la UAEM la figura de profesor de tiempo completo 
Ante la inminente necesidad de contratación de nuevos profesores por el incremento de matrícula en el 
próximo ciclo escolar, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) de manera conjunta con el 
Sindicato Independiente de Académicos (SITAUAEM) buscan consolidar la figura de profesor de tiempo 
completo, el cual tendría horas frente a grupo y trabajo de asesoría. Jesús Alejandro Vera Jiménez, rector de 
la UAEM, informó lo anterior al subrayar que el profesor de tiempo completo será un nuevo paradigma en la 
educación superior universitaria. “Junto con el sindicato estaremos seleccionando para que cubra las plazas 
que se abrirán de profesores de tiempo completo. Es un tema que se ha venido trabajando de manera 
conjunta configurando en las revisiones contractuales y en este sentido estamos avanzando en un nuevo 
paradigma, en un nuevo esquema de profesores”.  
La Unión de Morelos, p.14, (Salvador Rivera). 
 
Baja autoestima y depresión, casos más frecuentes en Orientel 
Baja autoestima y depresión son los problemas más frecuentes que padecen los jóvenes de entre 16 a 25 
años de edad, informó Javier Segura Román, responsable de Orientel, un sistema que brinda la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) a través de la Secretaría de Extensión, para dar orientación 
psicológica de manera gratuita a toda persona que lo solicite, tanto vía telefónica como personal.  De acuerdo 
con datos de Orientel, el 60 por ciento de las llamadas provienen de estudiantes de la UAEM, con casos de 
baja autoestima y depresión, que provoca el sentimiento de soledad y lejanía de sus familiares, así como la 
frustración de no encontrar un lugar en la máxima casa de estudios y no encontrar un trabajo acorde con la 
carrera que estudiaron. El otro 40 por ciento de las llamadas son para consultar información de orientación 
sexual y dudas de tipo académico. Sin embargo, Javier Segura aclaró que esto no significa que sean sólo 
jóvenes los que solicitan este servicio, sino que también se tiene un registro de gente adulta, como padres y 
familiares de estudiantes y jóvenes que requieren algún servicio de orientación. Explicó que la consulta es 
anónima, lo que permite que los sujetos se sientan menos intimidados y se realiza mediante una primera 
llamada de contacto que puede durar hasta 30 minutos.  
El Caudillo de Morelos, p.16, (Julio Román). 
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Nacional: 
 
“Mentira” que la reforma educativa privatizará la enseñanza: Chuayffet 
El secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, respondió al Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) y a la disidencia magisterial que es un rumor, por no llamarle mentira, que con la reforma 
educativa se privatizará la enseñanza, ya que las cuotas nunca serán obligatorias, y anunció que se 
independizará a las escuelas con los recursos que recibirán del Estado. Al término de la duodécima reunión 
nacional plenaria extraordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas (Conaedu), en la que por 
primera vez no se invitó a los medios de comunicación, Chuayffet adelantó, en entrevista, que ya cuenta con 
54 propuestas realizadas por diferentes casas de estudio, entre ellas las universidades Nacional Autónoma de 
México e Iberoamericana, para la conformación de la junta de gobierno del nuevo Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación (INEE), la cual está integrada por cinco miembros. 
La Jornada, p.41, (Karina Avilés) 
El Universal, (Nurit Martínez Carballo), http://www.eluniversal.com.mx/nacion/204133.html 
 
Inician ayuno 11 maestros en Durango 
Once profesores adscritos al sistema educativo Centro de Atención para el Desarrollo Infantil (CADI) iniciaron 
una huelga de hambre este lunes, que concluirán hasta que el gobierno estatal libere recursos para pagar los 
salarios de los mil 200 trabajadores del sistema. Mari Páez Guereca, directora general de CADI, dijo en 
entrevista que concedió minutos antes del inicio del ayuno, que las autoridades estatales no han firmado el 
acuerdo por el cual la Federación debe liberar los 115 millones de pesos que el sistema gasta al año. “Ya 
tenemos tres quincenas y vamos por la cuarta sin que nos paguen nuestro salario, y ya vimos que las 
autoridades estatales no entendieron con manifestaciones, bueno, ahora iniciamos la huelga de hambre”, 
afirmó Páez Guereca. 
La Jornada, p.34, (Saúl Maldonado) 
 
Académicos paran labores en la Uabjo 
Catedráticos adheridos al Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Benito Juárez 
de Oaxaca (Stauo) suspendieron labores desde las siete horas de este lunes y hasta las 5 de la tarde, para 
exigir a las autoridades universitarias aceleren la respuesta al pliego petitorio que fue entregado el pasado 13 
de diciembre en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje (JLCA) y del cual no se ha resuelto ningún punto. El 
dirigente gremial, Agustín Hernández Monroy, acusó al rector Eduardo Martínez Helmes de ignorar las 
exigencias sindicales e incluso de minimizarlas, pues los representantes de la Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca (Uabjo) no acudieron a las últimas dos reuniones pactadas. 
La Jornada, p.34, (orge A. Pérez Alfonso) 

 
SALUD 

 

Estatal: 
 
Descartan casos de influenza AH7N3 
Un brote por el virus de la influenza aviar AH7N3, como el que afecta a 12 granjas de la empresa Bachoco en 
el Estado de Guanajuato, descartó la delegación de la Sagarpa que se replique en Morelos. Y es que de 
acuerdo con el titular de la Sagarpa en la entidad, Rafael Ambriz, se mantienen puntos de inspección en los 
principales accesos al estado para evitar que ingrese algún producto contaminado. También porque la carne, 
huevos y los pollos de engorda que se crían en el estado son para consumo exclusivo. Ambriz Cervantes dijo 
que en Morelos existen 67 granjas productoras de pollo de engorda y 46 granjas reproductoras que 
representan un total de un millón 939 mil 984 gallinas. 
Diario de Morelos, p.5, (Florencio Hernández). 
 
Fabiola Vanesa, nueva delegada de Profepa 
Fabiola Vanesa Gutiérrez Ojeda, fue designada nueva delegada de la Profepa en Morelos, ayer el 
subprocurador jurídico de la Profepa, Manuel Mercado Béjar, dio posesión a la recién nombrada Delegada, 
que fue instruida por el procurador federal, Francisco Moreno Merino para atender con eficacia los asuntos 
que son competencia del órgano desconcentrado, ejercer las facultades reglamentarias que le corresponden, 
y proporcionar al gobierno estatal y los municipios asesoría y apoyo técnico en la materia. 
El Sol de Cuernavaca, p.9, (Israel Mariano) y El Caudillo de Morelos, p.7, (Diego Jiménez). 
 

 
 



 4 

Nacional: 
 
Deja el gobierno 4.3 millones fuera de la Cruzada Nacional contra el Hambre 
Hay 4.3 millones de mexicanos en pobreza extrema que quedaron fuera de la Cruzada Nacional contra el 
Hambre, a pesar de que se aplican los mismos programas sociales del sexenio pasado. El gobierno anunció 
que atenderá 7.4 millones, cuando hasta 2010 había 11.7 millones de personas en pobreza extrema; además, 
estas cifras ya no corresponden a la realidad, ya que este año se procesarán los datos más recientes y se 
espera un incremento en la pobreza, advierten expertos. Por su parte, Héctor Rubio, investigador del área de 
gestión pública de la asociación Gestión Social y Cooperación (Gesoc), consideró que muchos programas 
incluidos en la cruzada ya tienen cierto tiempo en operación, por lo que ya se tienen evaluaciones. Es el caso 
de Liconsa y Oportunidades, entre otros, que han demostrado limitaciones. Este último ha sido uno de los 
exitosos, pero el número de personas en pobreza y pobreza extrema ha aumentado; “esto implicaría una 
revisión de fondo de la política social”. 
La Jornada, p.18, (Angélica Enciso L.) 
 
Transfiere la UNAM a Silanes sistema para producir fármaco contra picadura de alacrán 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) transfirió a los laboratorios Silanes un sistema de 
producción de proteínas híbridas recombinantes para elaborar una nueva generación de antivenenos contra la 
picadura de alacrán. Ayer, en conferencia de prensa, se informó que después de 10 años de trabajo con el 
investigador emérito del Instituto de Biotecnología de la UNAM Lourival Domingos Possani se firmó el 
convenio de transferencia y licenciamiento de la tecnología a la farmacéutica mexicana, que ha hecho una 
inversión en la materia por más de cien millones de pesos durante esa década. Possani ha estudiado 38 años 
los componentes de las toxinas de diferentes especies de alacranes, su estructura y función, con lo cual 
generó el antiveneno existente en el mercado, con el nombre de Alacramyn. 
La Jornada, p.3, (Alma E. Muñoz) 
La Crónica de Hoy, (Issac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731765.html 
 
Enfrentan hospitales del GDF seria carencia de especialistas 
El secretario de Salud del Distrito Federal, Armando Ahued Ortega, alertó sobre la falta de médicos 
especialistas y enfermeras en el sistema de salud pública de la ciudad, tras señalar que la dependencia a su 
cargo tiene 400 plazas por honorarios que no han sido ocupadas, lo que, dijo, es un problema muy serio, por 
lo que es necesario formar más personal. Al inaugurar aulas de enseñanza y un auditorio para la formación de 
galenos en el Hospital Pediátrico de La Villa, señaló que esta es una problemática que se vive no sólo a nivel 
local, sino nacional, pues en el caso de los médicos especialistas, el Instituto Mexicano del Seguro Social 
tiene 2 mil vacantes y en tres años serán 15 mil. El funcionario dijo que en la capital del país las necesidades 
van en aumento y no hay doctores suficientes, principalmente en especialidades como ginecobstetricia, 
pediatría, cirugía, anestesiología, radiología e inhaloterapia.ç 
La Jornada, p.36, (Alejandro Cruz) 
 

Destina el gobierno de Tamaulipas más de 14 mdp para la atención del cáncer infantil 
El gobierno de Egidio Torre Cantú destina anualmente más de 14 millones de pesos para el diagnóstico y 
atención medica de los niños con cáncer, enfermedad considerada como la quinta causa de muerte en 
Tamaulipas, pero que es curable en más del 75 por ciento de los casos si es detectada oportunamente. “Los 
logros son evidentes, pero los retos son cada vez mayores; sólo trabajando juntos, como hasta ahora, 
lograremos lo que anhelamos: una “Niñez y adolescencia protegidas”, afirmó en esta capital el secretario de 
Salud, Norberto Treviño García Manzo, al poner en marcha los trabajos del Foro Sobre Cáncer Infantil “Cómo 
Deseo Que Me Apoyes”. Acompañado por el presidente y la presidenta Honoraria de Voluntad contra el 
Cáncer, Manuel Corcuera Canseco y Balbina Pastor Paz, respectivamente, el funcionario señaló que según 
cifras epidemiológicas, uno de cada 10 mil menores de 15 años, puede presentar esta enfermedad. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731816.html 
 

Buscan revertir padecimientos provocados por hipertensión arterial 
Se estima que uno de cada tres adultos en el mundo padece hipertensión arterial, una enfermedad crónica 
que se encuentra entre las principales causas de muerte en varios países, incluido México. Pero contrario a lo 
que se piensa, no es la enfermedad, sino los padecimientos subyacentes que provoca, como arritmias e 
insuficiencia cardiaca, lo que genera los decesos. Por ello, a diferencia de muchos estudios que se enfocan en 
la insuficiencia cardiaca, científicos del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) se han 
dado a la tarea de estudiar el padecimiento en etapas iniciales, con el objetivo de encontrar una forma de 
ayudar a prevenirlo o revertirlo, explicó Norma Leticia Gómez Víquez, adscrita al Departamento de 
Farmacobiología. La investigadora explicó que la hipertensión arterial impone un aumento en la carga de 
trabajo del corazón, generando la hipertrofia ventricular izquierda, es decir, un proceso compensatorio del 
corazón que en sus primeras etapas tiene la función de mantener el gasto cardiaco del organismo. 
La Crónica de Hoy, (Bertha Sola), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731568.html 
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Querétaro solicita poder vacunas 2 millones de aves para evitar gripe aviar 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea), Manuel Valdés, dijo que se pidió autorización al 
gobierno federal para vacunar a dos millones de aves en la entidad de manera preventiva ante el brote de 
gripe aviar en Guanajuato. En entrevista, el funcionario estatal confirmó que hay vacunas en existencia y de 
obtenerse el permiso federal, se aplicarían en tres días en tres municipios del estado. Desde el viernes 
pasado se reforzó la vigilancia en las casetas fitozoosanitarias para ingresar aves al estado y se 
incrementaron las revisiones para enviarlas al laboratorio. Los principales puntos de producción avícola en el 
estado se encuentran en los municipios de Ezequiel Montes, Colón y El Marqués, donde se aumentó la 
vigilancia. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731605.html 

 
Gripe aviar se extiende a 12 granjas en Guanajuato 
El secretario estatal de Desarrollo Agropecuario, Javier Usabiaga Arroyo, confirmó que ya son 12 
granjas en cuatro municipios de la entidad donde han sido contaminadas 1 millón 20,000 aves por el virus 
de la influenza aviar AH7N3. "Desafortunadamente la epizootia se extendió al municipio de Juventino Rosas, 
donde hay otras dos granjas contaminadas... el sacrificio sería de un millón 20,000 aves", indicó. Refirió que 
en coordinación con autoridades federales, están reforzando los protocolos y medidas de control para 
que no se extienda la enfermedad. 
El Financiero, (Notimex), 
http://www.elfinanciero.com.mx/component/content/article/47-politicasociedad/5245-gripe-aviar-se-extiende-a-
12-granjas-en-guanajuato.html 
La Jornada, p.28, (sin firma). 

 
ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Sánchez Gatica deberá solventar 502 observaciones en tres días 
Quedaron al descubierto actos de corrupción e impunidad por más de mil 400 millones de pesos que en 502 
observaciones deberá solventar el ex presidente municipal de Cuernavaca Rogelio Sánchez Gatica. Fue el 
notario Gerardo Cortina quien notificó al ex alcalde para que en tres días compruebe egresos e ingresos, 
además de la política que se aplicó en el ejercicio presupuestal y entrega de concesiones de obras y 
servicios. Ayer, el presidente de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, auxiliado del notario número 12, Gerardo 
Cortina Mariscal, notificó al alcalde saliente, Rogelio Sánchez Gatica, que debe realizar la aclaración de 502 
observaciones detectadas en el proceso de Entrega-Recepción de la presidencia municipal. Con fundamento 
en la Ley de Entrega-Recepción de la Administración Pública y los municipios del Estado de Morelos, artículo 
24 y 36, referentes a las observaciones y notificaciones, el ex presidente tendrá tres días hábiles para informar 
sobre las aclaraciones solicitadas. 
La Jornada Morelos, p.10, (Miguel Ángel García); El Sol de Cuernavaca, p.5, (Israel Mariano); Diario de 
Morelos, p.2, (Rogelio Ortega) y La Unión de Morelos, p.4, (María Esther Martínez). 
 
Anuncia Congreso que resolvieron rezago de dictaminación de las leyes de ingresos 
Al anunciar que la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso resolvió -sin necesidad 
de invertir recursos extraordinarios- el rezago en la dictaminación de las iniciativas de leyes de ingresos de los 
33 municipios de la entidad, su presidente, Ángel García Yáñez, responsabilizó a la Secretaría de Servicios 
Legislativos y Parlamentarios de la encrucijada en que los metió para sacar adelante todo ese trabajo en 
menos de 15 días. A pesar de que algunos municipios, como el de Cuernavaca, remitieron desde finales de 
enero al Congreso del estado sus iniciativas de Ley de Ingresos, no fue sino hasta el pasado 13 de febrero 
cuando la Secretaría de Servicios Legislativos y Parlamentarios remitió a la Comisión de Hacienda, para su 
análisis y dictamen, el paquete de las 33 propuestas, lo que sin duda puso en riesgo su aprobación en tiempo 
y forma. “Tenemos ya un 90 por ciento de avance para cumplir con la ley, que establece que el último día para 
la aprobación de las leyes de ingresos de los municipios es el 28 de febrero, a pesar de que nosotros 
recibimos el 13 de febrero todas las leyes”, subrayó. 
La Jornada Morelos, p.11, (Fernando Baltazar). 
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Reporta Inegi crecimiento del PIB 
El Inegi informó que el Producto Interno Bruto (PIB) creció 0.77 por ciento durante el trimestre octubre-
diciembre de 2012 respecto al trimestre previo. Por componentes, las actividades primarias fueron mayores en 
2.09 por ciento y las terciarias en o.68 por ciento, en tanto que las secundarias retrocedieron (0.21 por ciento 
frente al trimestre anterior. En su comparación anual y con datos originales, el PIB se incrementó 3.2 por 
ciento en el cuarto trimestre de 2012 con relación a igual lapso de un año antes, producto del desempeño 
positivo de los tres grandes grupos de actividades que lo integran. 
El Caudillo de Morelos, p.4, (Violeta Luna). 
 

Nacional: 
 
En la pobreza, 52 millones: Coneval 
En la víspera del Día Mundial de la Justicia Social, a celebrarse el próximo 20 de febrero, el INEGI dio a 
conocer un panorama de la pobreza en grupos socialmente vulnerables y reveló que cifras del Coneval 
indican que en 2010 en México existían 52 millones de personas en pobreza multidimensional. Explicó que de 
acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), de los 53 
millones de personas en pobreza multidimensional que considera bienestar económico, derechos sociales y 
contexto territorial, equivalen a 46.2 por ciento de la población total. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731720.html 
 
Continuarían acciones de Bachoco a la baja 
Las acciones de Bachoco podrían continuar siendo afectadas negativamente en los próximos días, ya que no 
sólo tiene que enfrentar el brote de influenza aviar H7N3 en granjas de Guanajuato, sino también algunos 
asuntos legales, consideró Grupo Financiero Ve por Más (Bx+). Jose María Flores Barrera, analista junior del 
grupo financiero, comentó que ayer las autoridades confirmaron el brote en 12 granjas (10 productoras de 
pollo para engorda y dos para huevo de consumo humano) de 14 de la emisora, con lo que suman cerca de 
un millón de aves expuestas a la infección. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731685.html 
 
Llaman a crear plan nacional de emergencia en avicultura 
“Urge un plan de emergencia nacional” para evitar que el virus de influenza aviar se propague a otras 
entidades de la República Mexicana, exigió César de Anda Molina, vicepresidente de la Comisión 
Internacional del Huevo. El industrial jalisciense indicó que hay preocupación en todo el sector avícola y afirmó 
que éste vive “uno de los momentos más críticos en la historia moderna”. El empresario advirtió que existe el 
riesgo de que la gripe aviar se contagie a parvadas de otras regiones productoras, por lo que -dijo- es 
imperativo que las empresas multipliquen sus esfuerzos con el fin de mejorar la bioseguridad. 
El Economista, (Patricia Romo), 
http://eleconomista.com.mx/estados/2013/02/18/llaman-crear-plan-nacional-emergencia-avicultura 
 
Arranca el SAT programa de regularización de adeudos fiscales 2013 
A partir de hoy y hasta el 31 de mayo, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) pondrá en marcha el 
Programa de Regularización de Adeudos Fiscales 2013, con la finalidad de que los contribuyentes se pongan 
al corriente de los pasivos que tienen con la autoridad hacendaria. En conferencia de prensa, el jefe del SAT, 
Aristóteles Núñez, explicó que hay un millón 121 mil créditos fiscales susceptibles de recibir este beneficio, es 
decir, aproximadamente 496 mil millones de pesos. El artículo Tercero transitorio de la Ley de Ingresos de la 
Federación establece que debe ponerse a disposición del contribuyente el programa para que regularice su 
situación fiscal. 
Milenio, (Alberto Verdusco y Braulio Carbajal), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775abf6c9b 
La Crónica de Hoy, (Lindsay H. Esquivel), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731715.html 
El Financiero, (Francisco Muciño), 
http://www.elfinanciero.com.mx/component/content/article/43-finanzas/5196-sat-presenta-programa-de-
condonacion-de-deudas.html 
El Economista, (Fernando Franco), 
http://eleconomista.com.mx/finanzas-publicas/2013/02/18/deuda-estatal-niveles-historicos-durante-2012 
La Jornada, p.29, (Víctor Cardoso).  
 
Creció el PIB 1.93% anual en sexenio de FCH: INEGI 
La economía mexicana creció a una tasa anual de 3.9 por ciento durante el 2012, nivel similar a 2011; las 
actividades primarias (agricultura) fueron las que más aportaron al Producto Interno Bruto (PIB), con un 
crecimiento de 7.2 por ciento anual, y las perdedoras fueron las secundarias (manufactura, minería, 
construcción, entre otras) con una ligera alza de 1.8 por ciento, informó el Instituto Nacional de Estadística 
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(INEGI). Para analistas financieros, esta expansión de la economía "representa un estancamiento en el 
crecimiento de la producción nacional". Si se considera el promedio de la expansión económica, en el sexenio 
que concluyó fue de 1.93 por ciento al año, la menor cifra registrada desde la administración de Miguel de la 
Madrid en 1988. 
La Crónica de Hoy, (Lindsay H. Esquivel), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731722.html 
El Universal, (Ixel Yutzil González), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100780.html 
El Financiero, (Eduardo Jardón), 
http://www.elfinanciero.com.mx/component/content/article/44-economia/5282-la-economia-crecio-19-anual-
con-calderon.html 
El Economista, (Ana Valle), 
http://eleconomista.com.mx/finanzas-publicas/2013/02/18/economia-mexicana-se-desacelera 
La Jornada, p.31, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
La fiscal, "madre de todas las reformas" para México: Cepal 
La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, 
expuso que en el caso de México "la madre de todas las reformas es la fiscal" y la que más se requiere en el 
corto plazo. "Para mí, la madre de todas las reformas es la fiscal. Si México no da el salto hacia una reforma 
fiscal eficaz será muy difícil alcanzar tasas de crecimiento importantes", advirtió. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775ab3afc7 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731716.html 
La Jornada, p.31, (Israel Rodríguez). 
 
Cinemark vende filial en México a Cinemex 
Cinemark Holdings, operadora estadunidense de cines, vendió a Cinemex las unidades de negocio que tenía 
en México. En un comunicado y sin revelar el valor de la venta, Cinemark informó que dará a la firma 
mexicana el poder de sus 31 salas de cine, que tienen 290 pantallas, que le dejaron a Cinemark 73.7 millones 
de dólares en ingresos en los últimos 12 meses y 7.9 millones en ingresos netos. 
Milenio, (Axel Sánchez y redacción negocios), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775ab9c8a7 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731721.html 
 
Se expande Genomma Lab en EU a través de Wal-Mart 
Genomma Lab Internacional expandió su distribución en Estados Unidos a través de Wal-Mart, la principal 
cadena de autoservicios en ese país.  En un comunicado enviado a la Bolsa Mexicana de Valores, Genomma 
informó que esto contribuirá a su estrategia de expansión de medicamentos de libre venta (OTC) que inició 
hace algunos meses con Walgreens, enfocándose en el mercado hispano. La compañía considera que la 
mencionada estrategia será uno de los principales detonadores de crecimiento internacional para los próximos 
años.  
Milenio, (Redacción Negocios), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775ae8f027 
La Crónica de Hoy, (Reuters), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731629.html 
 
Abrirá Walmart de México tiendas en 100 ciudades durante 3 años 
Walmart de México tiene planeado abrir unidades de negocio en 100 ciudades del país en los próximos tres 
años, señaló Antonio Ocaranza, director de comunicación de la empresa.  En la junta de inicio 2013 de la 
compañía, dijo que el crecimiento de piso de tienda para este año estará en línea con el del año pasado, 
cuando aumentó 8 por ciento.  
Milenio, (Axel Sánchez), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775acdfd71 
 
México ha perdido terreno en el turismo mundial: Sectur 
En los últimos diez años, México ha perdido terreno en el turismo internacional frente a sus principales 
competidores como Australia o Hong Kong, reconoció el gobierno federal. Durante su participación en el XI 
Foro Nacional de Turismo, la titular de la Secretaría de Turismo, Claudia Ruiz Massieu, indicó que la 
participación del país en este mercado se ha reducido, por lo cual "debemos actuar ahora". 
Milenio, (Roberto Valadez/enviado), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775ac97de0  
 

 
 
 



 8 

Internacional: 
 
Editorial de revista Reader's Digest se acoge a ley de bancarrota 
RDA Holding Co, la empresa que edita la revista Reader's Digest, que se publica desde hace 91 años, se 
acogió a las leyes de bancarrota en Estados Unidos con objeto de reestructurar sus operaciones y pagar su 
deuda. La empresa anunció la víspera que planea seguir imprimiendo la revista durante el proceso de quiebra, 
referido como el Capítulo 11, que proyecta tenga una duración de seis meses.  Esta la segunda vez desde 
2009 que la empresa se acoge a uno de estos procesos legales. La firma espera sufragar los 465 millones 
que tiene de deuda, enfocare sólo en el mercado de América del Norte y ajustarse a la transformación de la 
industria editorial. 
Milenio, (Notimex), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775aa4e69e 
 
Inicia Iberia segundo día de huelga con 232 vuelos cancelados 
El segundo día de huelga de los sindicatos de Iberia contra los más de tres mil 500 despidos que afectará al 
19 por ciento de la plantilla de la aerolínea, comenzó hoy con 232 vuelos cancelados. En esta segunda 
jornada contra el plan de reestructuración de la empresa, 76 de los vuelos anulados pertenecen a la propia 
Iberia, 80 a Air Nostrum, 56 a Vueling y 20 a Iberia Express, estas tres últimas filiales de la primera. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731833.html 
El Universal, (sin firma), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100785.html 
 
China-Ecuador: relaciones peligrosas 
Luego que el presidente Rafael Correa decretó la moratoria en la deuda comercial de Ecuador por 3 mil 200 
mdd, en diciembre de 2008, las fuentes de crédito privadas (y la mayoría de las bilaterales) se secaron, 
aunque entidades públicas como la Corporación Andina de Fomento (CAF) y el Banco Interamericano de 
Desarrollo continuaron ofreciendo préstamos. Para enfrentar sus necesidades financieras, Ecuador se ha 
vuelto hacia China, obteniendo líneas de crédito millonarias y préstamos para importantes proyectos de 
infraestructura, con la garantía de futuros envíos de petróleo. 
La Jornada, p.30, (sin firma). 
 
EU busca recuperar terreno 
En una conferencia ante las Cámaras Americanas de Comercio (AmChams) en Florida, el 7 de febrero, el 
secretario asistente de Estado para asuntos económicos y de negocios, José Fernández, presentó la 
estrategia estadunidense para impulsar las relaciones comerciales con América Latina, las cuales, aseguró, 
nunca han estado mejor. Fernández subrayó la importancia de AL como socia comercial de EU en 
comparación con Asia, al mencionar que 40% de las exportaciones totales de su país van a esa región y 
Canadá, lo cual representa seis veces el monto de las exportaciones que destina a China. De hecho, EU 
representó alrededor de 56 y 23% de las importaciones y exportaciones latinoamericanas, respectivamente, 
en 2011. 
La Jornada, p.30, (sin firma).  
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Es nombrado un nuevo subsecretario operativo de SSP: Camacho Domínguez 
El gobierno del estado nombró a su tercer subsecretario operativo de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) en menos de cuatro meses; y removió a los directores de las cárceles estatal y distritales, así como del 
Centro de Medidas Privativas de la Libertad de Adolescentes (CEMPLA), en donde permanece recluido el 
menor Édgar N, alias El Ponchis, quien saldrá en libertad en diciembre próximo. El nuevo subsecretario 
operativo de la SSP es Jesús Ramón Camacho Domínguez, quien a diferencia de sus antecesores no tiene 
formación militar y cursa actualmente el noveno cuatrimestre de la Licenciatura en Derecho en el Centro 
Cultural ITACA, de la ciudad de México; ha laborado en las procuradurías General de la República (PGR) y 
General de Justicia (PGJ) de Morelos, además de tener cursos de capacitación en instituciones privadas y 
públicas nacionales y extranjeras. El nuevo funcionario sustituye en el cargo a Mariano Osorio Mendiola, 
marino y ex jefe de escoltas de la secretaria de Seguridad Pública, Alicia Vázquez Luna, mismo que rindió 
protesta como nuevo subsecretario operativo de la SSP el pasado 27 de noviembre; es decir, sólo duró en el 
cargo 83 días. Se desconoce aún el por qué de su sustitución. 
La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia). 
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Recibirán Cuautla y Cuernavaca 85 millones para seguridad 
Como parte del Programa Nacional de Prevención del Delito las zonas conurbadas de Cuautla y Cuernavaca 
han sido beneficiadas con un monto superior a 85 millones de pesos entre ambas, fondos que deberán 
traducirse en mayor efectividad de las tareas preventivas, consideró el secretario de Gobierno, Jorge 
Messeguer Guillén. Más de 24 millones recibirá la Heroica y la capital del estado alrededor de 61 millones, 
“todo esto es parte de una estrategia federal para generar esquemas, estrategias y estructuras más fuertes y 
armonizadas en la lucha contra la inseguridad”, destacó el funcionario, quien consideró que otros municipios 
podrían recibir apoyos similares en lo sucesivo. Como se puede ver, abundó, “hay disposición y esfuerzo de 
los tres niveles de Gobierno por lograr disminuir los índices de delincuencia que continúan álgidos en distintas 
partes del territorio nacional, incluyendo Morelos, donde por cierto se efectúan cambios en áreas 
problemáticas como el sistema penitenciario”. 
La Unión de Morelos, p.7, (Daniel Alcaraz). 
 
De jóvenes atacados, sólo un grupo menor es de la UNAM, señala gobierno morelense 
El secretario de Gobierno, Jorge Messeguer Guillén, informó que las víctimas de un asalto perpetrado por un 
comando armado la madrugada del domingo, durante una fiesta celebrada en una finca de la colonia Altavista 
de esta capital, eran un grupo menor de estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). A su vez, la Facultad de Contaduría de la UNAM informó que las tres personas heridas durante el 
asalto no eran egresados de esa escuela ni estudian ahí. En conferencia de prensa, Messeguer Guillén indicó 
que los asistentes a la fiesta –realizada en la calle Amapola número 3, de la colonia Altavista– eran oriundos 
del Distrito Federal y de Morelos, y que no todos pertenecían a la UNAM, como se manejó inicialmente, sino 
más bien estaba allí un grupo pequeño de universitarios. 
La Jornada, p. 9, (Rubicela Morelos). 
El Universal, (Justino Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/estados/89580.html. 
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775abe0755. 

 
Nacional: 
 
Gobierno de Michoacán reconoce 16 grupos de autodefensa, pero son 25 y serán más 
Unas 25 comunidades purépechas, nahuas, mazahuas y otomíes de Michoacán apoyan la autodefensa 
armada y no confían en las policías municipales, afirmó el dirigente de la organización Nación Purépecha, 
Abundio Marcos Prado. En la región lacustre de Pátzcuaro se está organizando un sistema de seguridad 
territorial, para protegerse fuera y dentro de las comunidades, informó. El diputado local priísta Antonio Sosa 
indicó que de las 30 mil personas de la entidad que emigran anualmente de sus lugares de origen, 17 por 
ciento lo hace por miedo o amenazas. 
La Jornada, p.7, (Ernesto Martínez Elorriaga). 
La Crónica de Hoy, (Corresponsales), http://www.cronica.com.mx/especial_mid.php?id_tema=1695. 
 

Acusan al gobernador de Guerrero de apoyar a grupo “paramilitar” 
El interés del gobernador (Ángel Aguirre Rivero) en apuntalar a la Unión de Pueblos y Organizaciones del 
Estado de Guerrero (Upoeg) “como una fuerza paramilitar contrapuesta a la Coordinadora Regional de 
Autoridades Comunitarias-Policía Comunitaria (CRAC-PC) es para generar conflicto en la zona comunitaria y 
con ese pretexto militarizarla. Cuando decimos paramilitar, lo hacemos con toda la responsabilidad; sabemos 
lo que implica y que no se puede endilgar a nadie si no se tiene la certeza, aseguró la Casa de Justicia de El 
Paraíso, municipio de Ayutla de los Libres. En un comunicado de prensa, la CRAC aseguró que está siendo 
agredida desde el poder, mediante la Upoeg, encabezada por un grupo de traidores a nuestros principios e 
historia, como son Bruno y Cirino Plácido Valerio, y el cura Mario Campos, con el objetivo de apoderarse de la 
dirección de la CRAC-PC o, en su caso, destruir este proyecto de los pueblos. 
La Jornada, p.7, (Sergio Ocampo Arista). 
 

Legisladores: grupos de autodefensa, crisis de gobernabilidad en entidades 
Los coordinadores parlamanetarios de PRI, PAN y PRD en el Senado, Emilio Gamboa, Ernesto Cordero y 
Miguel Barbosa, respectivamente, manifestaron su preocupación por el creciente número de grupos de 
autodefensa que han surgido en diversos estados del país, lo que consideraron una crisis de gobernabilidad. 
El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, manifestó que si los gobernadores 
de los estados donde han surgido esas guardias comunitarias no son capaces de brindar protección, 
seguridad y justicia a la población, deberían replantear el funcionamiento de su gobierno y de ellos mismos. 
La Jornada, p.8, (Víctor Ballinas y Enrique Méndez). 
La Crónica de Hoy, (Alejandro Páez y Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731821.html, 
http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731675.html. 
Milenio, (Fernando Damián y Angékica Mercado), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/ca1c72677d7897c7855aef2c47114180, 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/222531fa69c555c3fce886775af962ae. 
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Abuso militar en Guerrero 
El síndico procurador del municipio de Zirándaro, Victorio Pacheco Mondragón, denunció actos ilícitos 
cometidos por militares, policías federales y estatales en la comunidad de Aratichanguio, lo que provocó la 
muerte de un ciudadano. Mediante un escrito, el edil explicó que efectivos del 40 Batallón del Ejército 
Mexicano y los agentes policiacos cometieron homicidio y abuso de autoridad contra los pobladores de 
Aratichanguio, ubicado en la región de Tierra Caliente, por lo que solicito la intervención de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Relató que el pasado 12 de enero, en la localidad dos 
comandos del Ejército Mexicano levantaron a Francisco Aguilar Cruz y ya no se supo más de él. Afirmó que el 
mismo sábado 12 de enero se metieron a la casa de Antonino Sánchez y lo amagaron con las armas en la 
nuca diciéndole que venían por él y que se lo iban a llevar porque era delincuente. Sin motivos también 
golpearon al joven Luis Fernando Mendoza Ibarra, de 16 años. 
La Jornada, p.9, (Sergio Ocampo). 
La Crónica de Hoy, (Luciano Franco), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731828.html. 
 
Denuncian indígenas despojo en Nayarit 
Autoridades wixáricas de las comunidades de Nayarit pidieron a la Presidencia de la República que ordene a 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano la entrega de ocho y no sólo tres hectáreas de su sitio 
sagrado Tatei Haramara, localizado en la Isla del Rey, San Blas, Nayarit, el cual está en riesgo por un 
desarrollo turístico. Braulio Muñoz Hernández, presidente del Movimiento Indígena de Nayarit, y Ceferino 
Carrillo Carrillo, gobernador tradicional, asentaron que se trata de un despojo, pues las autoridades se 
aprovechan de la falta de documentos para quitarles dicho territorio adonde acuden los indígenas a pedir por 
su salud y por una abundante producción de maíz. "Este sitio nos ha pertenecido por siglos; no se vale que un 
nuevo gobierno llegue y quiera vender nuestro territorio”, expusieron en conferencia de prensa. Aseguraron 
que de no tener respuesta acudirán a embajadas y oficinas de la Organización de Naciones Unidas en la 
ciudad de México para exponer su caso y se conozca cómo tratan a los indígenas. 
La Jornada, p.17, (de la Redacción). 
 
Irresponsable actuación oficial en concesiones mineras: Steelworkers 
Autoridades federales y estatales han actuado de manera irresponsable en la entrega de 344 concesiones 
para la explotación minera en Oaxaca entre 2002 y 2011, aseguró Laura Ramírez, representante de la 
organización United Steelworkers, quien junto con integrantes de diversas agrupaciones y activistas 
canadienses y estadunidenses realizan un análisis de ese sector en la entidad, con visitas, principalmente, a 
los municipios de Capulálpam de Méndez y San José del Progreso. En posterior conferencia de prensa, acusó 
que empresas canadienses contaminan -con los trabajos de extracción de cianuro, arsénico y mercurio- los 
mantos freáticos de comunidades de las regiones Sierra Norte y Valles Centrales, y criticó que no se hayan 
realizado estudios de impacto ambiental que determinen las afectaciones que podrían derivar de esos 
proyectos. Pero lo más grave, subrayó, es que las minas están causando la ruptura del tejido social porque se 
está perdiendo la cultura y los usos y costumbres de los poblados, y además están ligadas al asesinato de 
opositores, como ha sucedido en San José del Progreso 
La Jornada, p.33, (Jorge Pérez Alfonso y Octavio Vélez Ascencio). 
 
La Conago guarda sus propuestas y se pliega a las acciones de Peña Nieto 
Sin propuestas nuevas ni modificación alguna, la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) se plegó a 
las principales acciones de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. En la sesión pública de la 44 reunión 
ordinaria del organismo, los mandatarios estatales anunciaron su ‘‘apoyo total y decidido’’ a la estrategia de 
seguridad del gobierno federal, con el mando único de policías y la ‘‘regionalización’’ del país para el combate 
a la delincuencia organizada, así como su adhesión al Pacto por México y su trabajo comprometido en la 
Cruzada Nacional contra el Hambre, además de hacer lo necesario para poner en práctica a nivel local la 
reforma educativa. 
La Jornada, p.5, (José Antonio Román y Rosa Elvira Vargas). 
El Universal, (Francisco Reséndiz y Alberto Morales), 
http://www.eluniversal.com.mx/primera/41466.html, 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/204136.html, 
http://www.eluniversal.com.mx/nacion/204131.html. 
La Crónica de Hoy, (Nacional), http://www.cronica.com.mx/notas/2013/731831.html. 
Milenio, (Miriam Castillo y Mariana Otero), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/ca1c72677d7897c7855aef2c47315de0. 
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En los 12 años del PAN el Issste dejó de brindar seguridad social 
Los pasados 12 años de administración panista en el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Issste) conforman un paréntesis gris en el que se abandonó su objetivo central: 
brindar seguridad social. En cambio, existen franjas de corrupción en prácticamente todas las áreas 
administrativas, afirmó el director general del organismo, Sebastián Lerdo de Tejada. 
La Jornada, p.40, (Ángeles Cruz Martínez). 
 

Internacional: 
 
Presentan las FARC 10 propuestas agrarias ante el gobierno colombiano 
Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) presentaron hoy 10 propuestas sobre el tema 
agrario para garantizar la soberanía alimentaria y el bien vivir de la población, al iniciar en La Habana, Cuba,  
la sexta ronda del diálogo de paz iniciado hace más de tres meses. Las FARC plantearon el diseño de un 
Programa Especial de Hambre Cero con recursos del presupuesto, equivalente al uno por ciento del producto 
interno bruto y proveniente de la reducción del actual gasto en seguridad y defensa. 
Con el programa, la erradicación del hambre y la desnutrición provocadas por la desigualdad y la pobreza se 
convertirán de inmediato en política prioritaria del Estado, explicaron las FARC en un comunicado. Indicaron 
que el programa debe partir de la definición de una canasta básica de alimentos, del estímulo a la producción 
y de la adjudicación gratuita de tierra a campesinos. 
La Jornada, p.25, (Reuters, DPA, AFP y Notimex). 
 
Congresistas de EU en Cuba 
Una delegación de siete legisladores estadounidenses llegó a La Habana, Cuba, en un esfuerzo por avanzar 
en las relaciones entre ambos países, estancadas desde que el contratista estadounidense Alan Gross fue 
encarcelado en la isla en 2009 y condenado por distribuir equipos de comunicación satelital entre particulares, 
por cuenta del gobierno de Estados Unidos. Encabeza el grupo el senador demócrata Patrick Leahy, que se 
reunió con el presidente Raúl Castro y visitó a Gross el año pasado. 
La Jornada, p.26, (Reuters). 

 


